



Cuba reitera voluntad de tener una mayor participación en la Unión Económica Euroasiática



Intervención del Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez en el Consejo Supremo Económico Euroasiático

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 21 de Diciembre de 2025

Excelentísimo Señor Vladímir Putin, presidente de la Federación de Rusia;

Excelentísimo Señor Alexander Lukashenko, presidente de la República de Belarús y presidente pro tempore de los órganos de la Unión Económica Euroasiática;

Excelentísimos Jefes de Delegaciones de los países participantes en este Consejo Supremo Económico Euroasiático:

Desde Cuba, trasladamos un saludo fraternal al pueblo y al Gobierno de Rusia, anfitriones de esta sesión del Consejo que tiene lugar en San Petersburgo, ciudad por la que sentimos especial cariño, y con la que hemos ampliado los vínculos en diversos ámbitos, con la valiosa contribución de su gobernador, Alexander Beglov, a quien tuvimos el honor de recibir recientemente en La Habana.

Extendemos un reconocimiento especial a la Presidencia Pro Tempore de Belarús, por su positiva y tangible labor al frente de los Órganos de la Unión durante el presente año.

La participación de Cuba en este Consejo tiene un significado especial, al cumplirse el quinto aniversario de recibir la condición de Estado Observador en la Unión Económica Euroasiática; agrupación joven, pero pujante desde su creación, integrada por naciones a los que nos unen nexos históricos y fraternales, y con quienes compartimos principios, valores y visiones en la construcción de un orden internacional más justo y equitativo.

Hace cinco años, no sólo formalizamos un vínculo; también abrimos un capítulo estratégico de diálogo y acercamiento, para un futuro de más intercambio, integración y cooperación.

Frente a un escenario global complejo, marcado por el unilateralismo, el desconocimiento de las instituciones multilaterales, y la transgresión de la Carta de la ONU y los principios del Derecho Internacional; donde persisten las medidas coercitivas unilaterales que buscan asfixiar economías y castigar a pueblos enteros, la alianza entre nuestras naciones se erige como un baluarte del multilateralismo, la concertación, la cooperación y el diálogo.

Cuba rechaza enérgicamente esas prácticas ilegales, y agradece profundamente a todos los países de la Unión el apoyo brindado, una vez más, a la Resolución que demanda el fin del recrudecido bloqueo económico, comercial y financiero de los EE.UU. contra nuestro país, aprobada por abrumadora mayoría en la Asamblea General de las Naciones Unidas, a pesar de las presiones sin precedentes ejercidas por el actual gobierno estadounidense.

Estimados colegas:

A los enormes desafíos que enfrentaba la humanidad, se adiciona la nueva Estrategia de Seguridad Nacional de los Estados Unidos y el llamado "Corolario Trump a la Doctrina Monroe". De manera descarnada, el Gobierno estadounidense intenta imponer la idea de que el hemisferio occidental es su zona exclusiva de influencia y el aberrante concepto de la "paz a través de la fuerza".

Todo ello viola los propósitos y principios de la Carta de la ONU y el Derecho Internacional; así como la Proclama de América Latina y el Caribe como Zona de Paz.

Cuba ha denunciado y alertado a la comunidad internacional sobre la peligrosa y amenazante escalada militar en el Caribe por parte del Gobierno de los Estados Unidos. Este despliegue aeronaval en la región y la amenaza de agresión militar contra Venezuela, revelan el propósito imperial, hegemónico y criminal de la Administración que hoy ocupa la Casa Blanca.

Ratificamos aquí la solidaridad con la hermana República Bolivariana de Venezuela y el más firme rechazo al acto de piratería y terrorismo marítimo contra un buque en las costas venezolanas, por parte del Gobierno estadounidense

Estimados Jefes de delegaciones:

Este lustro como observadores en la Unión Económica Euroasiática, nos permite realizar una evaluación integral de lo que ha representado para Cuba su vínculo con la Unión y los avances alcanzados hasta el momento, en la aspiración de lograr una colaboración más amplia y efectiva.

Reafirmamos la coincidencia de las posiciones en defensa de un nuevo orden comercial y financiero mundial, más justo, equitativo y favorable para el desarrollo de nuestros países y en especial para la cooperación y el intercambio entre las naciones del Sur.

Igualmente, apreciamos las oportunidades y potencialidades de los objetivos a mediano y largo plazo de la Unión Económica Euroasiática, recogidos en la declaración "Vía Económica Euroasiática", que concede un papel central a la ciencia y la innovación, elementos también privilegiados por Cuba en su Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social.

La celebración exitosa a fines de noviembre de la cuarta Sesión de la Comisión Conjunta para la cooperación entre la Comisión Económica Euroasiática y el Gobierno de la República de Cuba, en el

marco de la Feria Internacional de La Habana, FIHAV 2025, constituyó una oportunidad para examinar de manera objetiva los principales resultados y, sobre todo, proyectar los objetivos comunes.

Constatamos el alto grado de cumplimiento de las acciones acordadas en el Plan Conjunto de Colaboración para el período 2021-2025 y avanzamos en la concepción del próximo, que abarcará el período 2026-2030, incluida la Hoja de Ruta para su implementación. Hemos identificado potencialidades para proyectos concretos y mutuamente beneficiosos en sectores como la biotecnología, la industria farmacéutica, el turismo, la industria y el transporte.

Este impulso coincide con un proceso de transformaciones internas, que nuestro Gobierno lleva a cabo con el objetivo de corregir distorsiones y reimpulsar la economía. Entre sus líneas principales, persigue crear un ambiente más atractivo, seguro y dinámico para la inversión extranjera. En este marco, deseamos que el capital de los países de esta Unión, encuentre en Cuba un socio confiable y un terreno fértil para los negocios, en beneficio mutuo.

Excelencias:

En estos cinco años de trabajo conjunto, hemos avanzado en la evaluación de posibilidades reales y ámbitos concretos de complementariedad entre nuestras economías, destacando:

- La industria biotecnológica y farmacéutica, cuyas capacidades desarrolladas por Cuba ofrecen posibilidades para el desarrollo de alianzas estratégicas, combinándose con el financiamiento, las tecnologías y el mercado del espacio euroasiático.
- La creación de un Hub Logístico y las oportunidades de la Zona Especial de Desarrollo del Mariel, a partir de la posición geográfica de Cuba y su integración en los mecanismos regionales, siendo una oportunidad para el comercio entre la Unión y América Latina y el Caribe.
- El desarrollo del turismo, incluido el de salud y el corporativo.
- El intercambio cultural, académico y también deportivo. En este último, ofrecemos la experiencia de Cuba en los servicios deportivos, la capacidad de su medicina especializada en ese sector y las facilidades para organizar eventos y bases de entrenamiento.
- La relación directa entre los círculos empresariales de los Estados miembros de la Unión Económica Euroasiática y sus homólogos cubanos, para ampliar el comercio, atraer inversiones y diversificar sectores de colaboración, a partir de la identificación de intereses comunes. Al respecto, agradecemos la invitación para participar en el Foro Económico que tendrá lugar en Kazajstán el próximo año.

Señor Presidente:

Cuba ha seguido con atención los significativos resultados alcanzados en todos los ámbitos por la Unión en estos años. Estos confirman que es un proyecto exitoso y de referencia, como proceso de integración y de desarrollo económico y social de la región euroasiática. Sus avances se expresan en el crecimiento económico, en el desarrollo tecnológico y el fortalecimiento de vínculos comerciales y logísticos propios, en un contexto de grandes transformaciones en las relaciones económicas a nivel global.

Desde su condición de Estado Observador, Cuba reitera su voluntad de tener una mayor participación en los mecanismos de la Unión, y aspira al fortalecimiento de esta categoría de miembros para maximizar las contribuciones de los países al desarrollo de la Unión Económica Euroasiática.

En nombre del pueblo y el gobierno cubanos, transmito los más sinceros deseos de éxito a la próxima Presidencia Pro Tempore de Kazajstán, y en especial al presidente Kassym-Jomart Tokayev. (Casim Jomart Tokáef)

Extiendo las más cálidas felicitaciones y los mejores deseos de salud, paz y prosperidad para sus naciones en el nuevo año, en el que aspiramos a que los vínculos continúen creciendo y aportando al beneficio de nuestros países.

Muchas gracias.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución